
上海队选手姜冉馨（后排左一）、上海队选手沈奕瑶（后排左三）、浙江队选

手卢恺曼（后排右二）和教练员、颁奖嘉宾在颁奖典礼合影
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16岁小将异军突起

沈奕瑶：来见见世面
2004年出生、2018年进入市队的

沈奕瑶在今年迎来爆发。她曾在今年
5月进行的全国射击锦标赛上拿到铜
牌，如今又站上了全运会最高领奖台，
可谓一战成名。
女子10米气手枪决赛成为了两位

上海运动员竞争的舞台。年仅16岁的
沈奕瑶凭借关键时刻更稳定的发挥，
以2.3环的优势战胜了师姐姜冉馨。
“决赛中，我一直没怎么关注其他人的
成绩，只是感觉自己发挥得还不错。”
沈奕瑶在资格赛中发挥并不出彩，但
她在决赛中愈战愈勇，很有“初生牛犊
不怕虎”的劲头。
能够拿到金牌，沈奕瑶觉得不可

思议。“其实大家都比我厉害，决赛中
哪怕获得倒数第一，我都是满意的。”
这是她的第一次全运会之旅，最初只
是当做一次锻炼自己的机会，“我就是
来见见世面的，没有想那么多，只是想
尽力做到最好。”射击项目，是自己和
自己的战斗，是一种心理战。恰恰是
“心无旁骛”的心态造就了出色的发
挥，让沈奕瑶笑到了最后。
2018年进入上海市射击队后，教练

王莹没少在沈奕瑶身上下功夫。王莹
说：“她本身有一定的天赋，但是自觉性
不够，甚至一度想放弃射击，所以我经

常训斥她，她在训练中经常哭……”沈
奕瑶自己也承认：“我本身很懒，自我
要求不高，感觉王教练被我逼疯了。”
王莹在比赛前送给她一句话：天行健，
君子以自强不息。“我跟她说，你既然
选择了这条路，说明你喜欢，那绝对不
能半途而废。”
拿到金牌后，沈奕瑶第一时间感

谢了王莹的培养：“在市队我学到了很
多东西，没有王教练鞭策我、一直督促
我训练，我不可能走到现在。”王莹听
闻，激动地流下了眼泪：“小孩子这么
感恩，我也很激动。”关于未来，沈奕瑶
表示：“现在要把心思收一收，未来努
力站上世界舞台。”

奥运冠军为队友开心

姜冉馨：这是上海荣耀
戴着奥运冠军的光环，姜冉馨一

登场就成为了全场瞩目的焦点，全场
给予她最热烈的欢呼。决赛一开始，姜
冉馨保持着稳定的发挥，但是在一枪
8.3环之后，一切都乱套了。关键时刻，
无论她怎么调整自己，都很难打出10
环以上，最终遗憾错失金牌。
赛后，姜冉馨显得比较低落，说话

时眼睛一直向下看。她用“起起伏伏、
坎坎坷坷”来总结这次的比赛历程。
“打成这样，心里肯定是不甘心的。”她
不停地复盘着比赛过程，“我觉得还是

思想波动比较大，脑子里有太多乱七
八糟的东西。”资格赛中，她以微弱劣
势排在第二名，“感觉自己总是差了一
口气。”不甘心之余，她也为沈奕瑶的
出色发挥感到开心，“我俩能够包揽金
银，也是上海体育代表团的荣耀。”

姜冉馨的挣扎，教练王莹都看在
眼里。“奥运会拿到冠军后，这场比赛
对她来说注定是艰难的。因为所有人
的目光都在她身上，她顶着很大的压
力，这是东京奥运会上不曾遇到的情
况。”比赛前一天晚上，王莹和姜冉馨
聊了很久，希望帮她卸下心里的包袱。
“射击这个项目就是如此，赛场瞬息万
变，任何一丝心理波动都会影响成绩，
这是射击的特点。”

不过，有了这场比赛的经验，姜冉
馨能够在接下来的比赛中好好调整自
己了。她对自己说：“一定要时时刻刻
守住自己的内心，才能有一个比较满
意的结果。”能够在奥运会上摘得一金
一铜，已经证明了姜冉馨的实力，如能
让心理建设更加稳固，她的未来依旧
可期。

王莹也认为，经历过失败的射击
运动员，才能攀上更高峰。“我相信这
次决赛对于姜冉馨而言是宝贵的经验
积累，她的未来之路还很长。”王莹说，
“冠军更需要学会从零开始，放下光
环，以一个初学者的心态去努力，才能
变得更好。”

近年来，越来越多的射击苗子从
上海各区脱颖而出，上海射击正式迎
来了“00后”时代。
据教练王莹介绍，目前上海市射

击队有12名女运动员，最小的只有13
岁。“这些小孩子都很优秀，是从上海
各个区的射击队选拔而来的。”王莹
说，“最近几年，各区的体校为我们输
送了非常多的运动员，这说明基层的
射击教练付出了很多心血，我很感激
他们。”

在王莹看来，这些“00后”小运动
员有着与众不同的鲜明特点。“她们
啊，看不出拼搏的劲，其实一直都在心

中暗自较劲。她们看上去是一副无所
谓的态度，但是内心对自己的要求都
很高，这是她们的闪光点。”以姜冉馨
和沈奕瑶为例，平时生活中都是非常
开朗的孩子，但是一投入训练就会很
认真、很专注。

东京奥运会上，可以看到“00后”
运动员们已经扛起大梁，为中国射击
争金夺银。王莹也为姜冉馨、沈奕瑶两
位爱徒送上了自己的祝福：“每个运动
员心中都有伟大的志向，希望她们在
未来能够在国家队好好锻炼自己，以
巴黎奥运会为目标，争取在世界舞台
上展示自己。”

沈奕瑶、姜冉馨摘金夺银
全运会女子射击10米气手枪 “上海双枪”星光耀眼

昨天下午，全运会射击女子10米气手枪决出冠军。 上海队小将沈奕瑶一鸣惊人，以241.9分成功夺

金，东京奥运会上取得一金一铜的姜冉馨以239.6分拿到银牌。 上海体育代表团拿到本届全运会射击

首金的同时，也完成了包揽金银的壮举。 特派记者 吴钧雷 发自西安

“00后”主宰射击赛场

特派记者 丁荣 发自西安

罗帅李澍寰证明实力

在全运会赛场上，罗帅先后在击
剑、游泳、马术、激光跑射五个项目发
挥出色，展现了强大的综合实力，以巨
大的优势夺冠。其实在东京奥运会比
赛中，罗帅在马术项目出现较大误，曾
一度让他的信心受到打击。
奥运会结束后，罗帅憋着一口气。

在隔离期间，他把一些健身器材搬到
隔离房间，每天坚持训练。隔离结束
后，全运会前，他在教练带领下抓紧最
后十几天冲刺备战，将自己的状态调

整到最好。
来到全运赛场，罗帅先在击剑、游

泳比赛中表现出色，以总成绩第一进
入马术比赛。起初他还有点紧张，但在
教练和保障人员指导下，罗帅坚定了
信心：“奥运会的失误已经过去了，我
要向前看，不能把在东京的失利带到
全运会。”随后，第一个上场的罗帅出
色完成了马术比赛，重新找回了信心。
在最后一项激光跑射中，罗帅发挥了
自己强项的优势早早就把其他选手甩
在身后，以巨大优势夺冠。赛后，罗帅
笑得很灿烂：“陕西全运会是很奇妙体
验，我放下了包袱，这次比赛太棒了！”
罗帅的队友李澍寰是一位已经参

加过三届全运会的老将，今年与罗帅
共同参加了东京奥运会。与罗帅一样，
回到全运会赛场的他也一扫阴霾，充
分发挥了大赛经验丰富的特点，最终
夺得季军。“一开始比的几个项目有些
失误，让我感到有一些紧张，到了最后
一项比赛我放平了心态，完全沉浸在
比赛中，终于如愿站上了全运会领奖
台。”

师徒目标巴黎奥运会

比赛结束后，上海现代五项队教练
张斌红了眼眶，“我从1987年当运动员
开始一直到2001年参加了四届全运会；
从2005年开始至今，我作为教练带上海
队参加了五届全运会，除了2017年在天
津有遗憾外，其他的每一届全运会我们
上海现代五项队都有金牌。2017年是我
们的低谷，今天我们又回到了巅峰！看
到曹忠荣带着罗帅、李澍寰一起站上领
奖台，我特别欣慰。”
在天津全运会周期，当时的曹忠荣

还是国家队、上海队主力，罗帅还是他
的陪练。天津全运会上，曹忠荣与李澍
寰遗憾未能登上最高领奖台。陕西全运
会周期，曹忠荣经历了退役转型，成为
国家现代五项队和上海现代五项队主
教练。罗帅也通过努力，成为了国家队
与上海队的绝对主力。
从队友到师徒，这对新教练和新运

动员在互相磨合中一点点出成绩，相互
进步共同闯入东京奥运会和陕西全运
会。“现代五项考验的是综合能力，精髓

是需要时间去领悟的，
这方面我会针对他的特
点给一些好的建议，把
我对项目精神层次的理
解传给他，然后发挥他
的主观能动性，一步步
提升自己。”曹忠荣感慨
道，“四年来，我们通过
团队努力，精心备战，重
新站上全运会最高领奖
台，说明了上海现代五项队是一支有底
蕴的队伍，我们还是全国最好的队伍，
这就是传承！”
全运会结束后，罗帅将回到上海与

家人团聚，他还会回到培养输送他的徐
汇青少体校看望启蒙教练钱英豪，重温
当年参加训练的初心。随后，他就将回
到国家队开启新一周期备战。曹忠荣、
罗帅、李澍寰将着眼巴黎奥运会，迈入
新征程。曹忠荣表示：“很高兴看到有比
我更具备创造佳绩的运动员来传承项
目，我们师徒都相信天生我材必有用，
我们要用行动来体现现代五项精神，为
国家、为上海创造更多荣誉。”从恩师身

上接过国家队主力的大旗，罗帅坦言：
“有压力也有动力，要把压力转化为动
力。”
近期，国际现代五项联合会又将修

改竞赛规则，新规则将更有利于具有跑
射优势的罗帅。作为曹忠荣和罗帅昔日
的伯乐，国家现代五项队、上海现代五
项队功勋教练、现任中国现代五项运动
协会秘书长的沈克俭给这对冠军师徒
有着无限展望：“当前在国内具有绝对
实力优势的罗帅还有更大的潜力，新周
期不仅要补短板项目，更要把优势项目
练得更强，这样才能更好地适应新规
则，在国际大赛上取得更好的成绩。”

全运会现代五项上海队“冠军传承”

曹忠荣罗帅师徒登顶领奖台

曹忠荣（右）与罗帅站上全运会领奖台 王馨雨/摄

一个是曾经中国现代五

项传奇人物， 一个是当前国

家现代五项队绝对主力，曹

忠荣与罗帅这对师徒在第十

四届全运会现代五项赛场上

演了“师徒冠军传承”的佳话。

9月14日，第十四届全运会现

代五项男子个人决赛在陕西

省体育训练中心落下帷幕，

上海运动员罗帅以1461分夺

得冠军， 另一名上海运动员

李澍寰以1432分夺得季军。


